



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

II Foro Institucional

Costa Rica tiene que crear oportunidades

Foristas plantearon algunos retos de la economía costarricense

21 OCT 2015 Vida UCR



La carencia de una fuerza laboral capacitada en diversas áreas productivas es uno de los escollos para el desarrollo tecnológico y científico de Costa Rica. Archivo ODI

Los actuales índices de pobreza no reflejan mejoras, y más bien los ingresos de las familias han crecido poco desde el 2000; incluso en la primera década de este siglo se congeló el salario mínimo aunque el PIB creció hasta un 30% en ese periodo, dijo el [Lic. Juan Diego Trejos](#), subdirector del Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas ([IICE-UCR](#)), durante la cuarta mesa redonda del [II Foro Institucional 2015](#).

Con el título “Costa Rica ante el futuro: Visión y retos en la dimensión económica”, el foro continuó dibujando posibles líneas de acción en los distintos campos de la vida nacional.

Además de Trejos, participó el magister Saúl Weisleder Weisleder, ex diputado liberacionista en el periodo Figueres Olsen. El comentario final estuvo a cargo del [Dr. Pablo Sauma Fiatt](#) y la magister [Sara Barrios Rodríguez](#) realizó la moderación de la mesa.

Contra evasión fiscal

Costa Rica tiene un gran capital social y democrático, pero las visiones exageradas y pesimistas no ayudan a superar las confrontaciones pasadas, no dan paso a la discusión sobre nuestro futuro a partir de acuerdos inclusivos, aseveró el magister Saúl Weisleder Weisleder en la mesa redonda sobre los retos económicos del país.

Weisleder, ex Presidente de la Asamblea Legislativa, explicó que Costa Rica enfrenta una crisis fiscal, en parte por la dificultad para cobrar los tributos y otra porque existe una gran evasión. En caso de postergar las decisiones para una reforma fiscal el país tendrá una situación realmente apremiante, su acumulación desataría mayor crisis, y esto incidirá en un claro deterioro de los salarios.

En ese renglón, el exdiputado fue cuestionado por uno de los asistentes sobre las exoneraciones recibidas por grandes empresas en décadas anteriores como una de las causas de los pocos ingresos tributarios. **Según él, respondió a la audiencia, los beneficios fiscales para la atracción de la inversión extranjera produjeron los resultados esperados en la reactivación económica en las décadas pasadas. Sin embargo, ese régimen de estímulo hoy se podría considerar excesivo, reconsideró Weisleder.**

En materia de empleo público, Weisleder admitió que si bien el sistema salarial no es la única causa del desequilibrio de las finanzas del Estado, él abogó por reformas con un claro respeto a los derechos adquiridos de los trabajadores.



El desempleo de larga duración afecta principalmente a jóvenes, mujeres y mano de obra no calificada, afirmó el economista Juan Diego Trejos. Laura Rodríguez Rodríguez

Otro de los aspectos débiles de la economía costarricense es la insuficiente capacidad técnica o especializada de la fuerza laboral, agregó el Lic. [Juan Diego Trejos](#), destacado investigador en temas de pobreza y mercado laboral.

Trejos recalcó que el 50% de los jóvenes abandonan la secundaria y se incorporan con grandes carencias a la masa laboral. El desempleo afecta principalmente a la juventud, mujeres y personas no capacitadas. En este punto, Trejos explicó que Costa Rica presenta alarmantes índices de desigualdad en los ingresos familiares, ya que lo percibido en las categorías especializadas dista mucho de lo que mensualmente se le paga a la mano de obra no capacitada. Y, además, ésta última está sujeta a trabajos de media jornada y otros a jornadas excesivas.

Desafíos inmediatos

Como país, Costa Rica tiene el reto de generar oportunidades laborales y ampliar las posibilidades de formación de capacidades. Además, explicó el Lic. Trejos, urge una reforma fiscal solidaria, fomentar la inversión y aumentar las exportaciones.

Asimismo, se necesita aumentar la inversión social, que hasta el año 2013 estuvo estancada, aunque ya muestra un pequeño repunte, prosiguió Trejos. Al respecto, el Dr. Pablo Sauma Fiatt, comentarista invitado, recordó que el gasto público social colocó a Costa Rica en los primeros lugares del mundo en desarrollo humano. En ese rubro, Sauma recomendó reformas en materia de pensiones y salud que garanticen la sostenibilidad de esos sistemas.

En otro aspecto, Saúl Weisleder acotó que Costa Rica debe seguir dando pasos hacia su soberanía energética. “Estamos ante una gran revolución, si no invertimos en ese rubro el ICE se quedará relegado. Los avances en investigación en ese campo colocarían a Costa Rica como un líder mundial, vaticinó el exdiputado. Y sobre el mismo tema, **Weisleder sostuvo que el Estado debe seguir controlando la comercialización del combustible, que genera una suma considerable a la hacienda pública, pero Recope debe transformarse ante el panorama mundial de la industria de la energía, complementó.**

Finalmente, Sauma dijo que el país no superará los grandes desafíos del futuro con medidas cortoplacistas, y por ello instó a diseñar un solo plan nacional de desarrollo para las siguientes décadas, con un cierto grado de flexibilidad para que cada administración haga los ajustes para lograr sus cometidos.

El II Foro Institucional 2015 concluye el próximo martes 27 de octubre, en el mismo auditorio. La apertura será a las 8 a.m. y estará a cargo del Rector Dr. Henning Jensen Pennington, y girará en torno a las “Reflexiones, retos y propuestas de acción en procura de soluciones concertadas, integradas y sostenibles”. Se transmitirá vía streaming, conectándose al sitio web: www.ucr.ac.cr/foro-institucional.



Etiquetas: [foro institucional](#), [politica](#), [economia](#), .